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Reforma Tributária: Lira busca 
costurar consenso com estados
e confirma votação para julho
O governador Ratinho Junior se reuniu ontem (22), em 
Brasília, com governadores de todo o país e o presidente 
da Câmara dos Deputados, Arthur Lira (PP), para discu-
tir aspectos da reforma tributária, que está tramitando 
no Legislativo. O encontro teve por objetivo costurar 
consensos com os Estados sobre divergências em rela-
ção à proposta. Um dos pontos em discussão é a criação 
de um Fundo de Desenvolvimento Regional que teria o 
papel de compensar o fim da guerra fiscal, que permite 
aos estados reduzir alíquotas de ICMS para atrair inves-
timentos. Governadores do Centro-Oeste e do Norte rei-

vindicam esse fundo como uma forma de diferenciar o 
tratamento destas regiões na reforma. O governador do 
Paraná defendeu que a reforma inclua a criação do Fundo 
de Desenvolvimento Regional atendendo também o Sul e 
o Sudeste. “Estamos dispostos a ajudar com nossas ban-
cadas a avançar na reforma tributária. [...] Mas, como 
coordenador do Sul e Sudeste no Cosud, quero dizer que 
não abrimos mão de incluir no relatório e na PEC alguns 
pleitos dessas duas regiões importantes para o País, e 
que nós ainda não temos, como a criação do Fundo de 
Desenvolvimento Regional do Sul e Sudeste”. l Política 3
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Paraná tem mais
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Duplicação entre
Ferroeste e PRF
avança e chega

aos 70% da obra
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DER-PR

Preço da carne 
vai cair mesmo?
As exportações brasileiras influencia-
ram os preços das carnes no mercado 
interno, de acordo com análise do Bo-
letim de Conjuntura Agropecuária ela-
borado pelos técnicos do Deral (Depar-
tamento de Economia Rural), da Seab 
(Secretaria de Estado da Agricultura e 
do Abastecimento). O preço da carne 
suína ao consumidor apresentou au-
mento em torno de 5% no acumula-
do de janeiro a maio de 2023 quando 
comparado ao preço médio de 2022. 
Porém, segundo o Deral, na última se-
mana verificou-se que os preços da 
carne suína no atacado apresentaram 
queda de quase 10% e parte disso 
deve ser repassado para o consumidor 
final. l Economia  6
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Jaime Lira (83)
Antonio Carlos Paz (52)
Rita Xavier do Rego (92)
Nelson Hideaki Miyashita (76)
Geraldina de Oliveira (59)
Vilson Domingos Mateus (50)

O DER-PR (Departamento 
de Estradas de Rodagem do 
Paraná) já assinou o contrato 
da conservação do pavimento 
de 229,97 quilômetros de rodo-
vias da região Oeste, aten-
dendo a ligação entre Toledo, 
Palotina e Céu Azul, e de Missal 
com São Miguel do Iguaçu e 
Medianeira, entre outras oito 
cidades. O investimento é de 
R$ 25.451.225,86, com dura-
ção de um ano, contado a par-
tir da emissão da ordem de  
serviço das obras.

As rodovias estão contem-
pladas no Lote H da Superin-
tendência Regional Oeste 
do DER/PR no programa de 
conservação do pavimento 
Proconserva, que prevê servi-
ços de reperfilagem, microrre-
vestimento, remendos profun-
dos e superficiais, selagem de 
trinca, melhorias no sistema de 
drenagem e na sinalização hori-
zontal de rodovias estaduais.

Uma das primeiras medidas 
em contratos de conservação 
é a execução de tapa-bura-
cos emergencial em todos os 

pontos críticos das rodovias 
contempladas, garantindo 
melhores condições de trafe-
gabilidade enquanto são pla-
nejados os serviços mais dura-
douros. Um dos trechos que 
deve ser atendido já no início 
do contrato é a PR-585 entre 
Toledo e Céu Azul, rodovia 
que recebeu algumas melho-
rias recentemente por meio 
de outro programa do DER/
PR, mas que necessita de mais 
serviços para corrigir patolo-
gias na base do pavimento de 
alguns segmentos, e que serão 
realizados por meio desse con-
trato do Proconserva.

O programa visa garantir as 
boas condições de segurança 
das rodovias estaduais em 
todas as regiões do Paraná, 
enquanto está em elaboração 
o próximo programa de con-
servação. Neste modelo, estão 
em desenvolvimento projetos 
que irão contemplar soluções 
mais modernas, embasadas 
por uma cuidadosa análise 
das condições do pavimento da 
malha estadual. Será uma nova 

modelagem para este tipo de 
contrato, com indicadores de 
desempenho e resultados mais 
eficazes e duradouros.

Os outros municípios que 
vão receber melhorias são 
Itaipulândia, Marechal Cândido 
Rondon, Maripá, Nova Santa 
Rosa, Ouro Verde do Oeste, São 
Pedro do Iguaçu, e Vera Cruz  
do Oeste.

OBRA NA PR-317
Além disso, foi publicado 

ontem (22) o resultado da aná-
lise das propostas de preço 
para duplicar um trecho da 
PR-317 em Toledo, na região 
Oeste. Dois consórcios e duas 
empresas foram classificados 
para a próxima etapa pela 
comissão de julgamento do 
DER-PR, que será responsável 
pela administração e fiscaliza-
ção da obra. 

A publicação da análise 
de preços dá início ao prazo 
para interposição de recursos 
quanto ao resultado, até o dia 
29 de junho. 

A obra vai do entroncamento 

com a BR-163 até o trevo com a 
Rua 1º de Maio, prevendo alar-
gamento da pista existente 
para os dois lados e implan-
tação de vias marginais em 
ambos sentidos. As faixas da 
via duplicada terão 3,60 metros 
de largura, com faixa de segu-
rança interna de 1 metro junto 
à barreira de concreto New 
Jersey, separando os senti-
dos, e acostamento externo de  
2,50 metros.

Também serão implanta-
das marginais de pista única 
com 5 metros de largura, faixa 
de segurança no sentido do 
tráfego de 1 metro, e passeios 
para pedestres de 1,50 metro 
em ambos lados externos. A 
marginal direita também rece-
berá ciclovia bidirecional de 
2,50 metros de largura. O pavi-
mento existente passará por 
fresagem e recomposição da 
capa asfáltica ou receberá nova 
pavimentação.

O prazo de execução da 
obra, após assinatura de con-
trato e emissão de ordem de 
serviço, será de 360 dias. 

Cascavel – Os trabalhos de 
duplicação da BR-277 em 
Cascavel, no trecho de 5,81 qui-
lômetros entre o posto da PRF 
(Polícia Rodoviária Federal) e 
Ferroeste, avançou nos últimos 
meses e a duplicação chegou a 
70,8% de conclusão. A obra foi 
viabilizada por meio de parceria 
entre a Itaipu Binacional e a Seil 
(Secretaria de Infraestrutura e 
Logística) cabendo ao DER-PR 
(Departamento de Estradas de 
Rodagem do Paraná) a adminis-
tração e fiscalização dos servi-
ços. O investimento total é de 
cerca de R$ 48 milhões.

Segundo o superintendente 
regional oeste do DER-PR, 
Charlles Urbano Hostins Júnior, 
a prioridade era duplicar e ter-
minar o asfalto sobre os dois 
viadutos, o que já foi concluído 
e, agora, o foco são as alças 
para que, em seguida, o trân-
sito possa ser liberado. Os via-
dutos ficam em frente ao posto 
da PRF e na Ferroeste. “Já estão 
sendo feitas as alças, mas a par-
tir de agora a empresa passa a 
se dedicar mais a estes traba-
lhos”, explicou. 

Conforme Charlles, a última 
medição foi feita no final de 
abril e até agora a obra deve 
ter avançado mais um pouco, 
porém, mesmo assim o prazo 
que está acertado para a obra 
ser entregue em 31 de agosto, 
não deve ser suficiente e nas 
próximas semanas a empresa 
responsável deve entrar com 
novo aditivo de prazo. “Isso vai 
depender de como vai também 
o clima, já que na semana pas-
sada tivemos a semana inteira 
de chuvas o que acaba parando 
os trabalhos”, observou. 

Obras na BR-277: Com viadutos prontos, 
trabalhos estão concentrados nas alças

As pistas foram liberadas e 
utilizadas já em fevereiro deste 
ano, durante a realização do 
35º Show Rural Coopavel, para 
auxiliar e desafogar o trânsito 
que é intenso nos dias de feira, 
depois foram novamente fecha-
das ao tráfego. 

TRABALHOS 
Durante esta semana, as 

frentes de trabalho estão execu-
tando a camada de rolamento 
do pavimento entre o km 578 
e km 580 e implantando bar-
reiras de concreto no eixo das 
pistas do km 575 ao km 576. Na 
sequência destes serviços, será 
iniciada a instalação das defen-
sas metálicas da rodovia. As 
melhorias no trevo da Ferroeste 
serão as últimas a serem execu-
tadas, devido ao grande fluxo 
de veículos no local.

A iluminação viária da obra 
está praticamente concluída, 
enquanto a implantação de dis-
positivos de drenagem e a gale-
ria metálica já passaram dos 
60% de conclusão. Também 
já foi finalizada a implantação 
de uma via marginal em outro 
segmento da BR-277, entre o 
km 581 e km 583.

Com a efetivação das desa-
propriações necessárias para 
obra foram iniciados os servi-
ços de implantação da variante 
da PR-180, que passará a ser 
acessada pela rodovia fede-
ral por meio de um viaduto. 
Metade do trecho já está com o 
subleito da pista pronta e deve 
receber a base do pavimento na 
sequência. Na outra metade da 
variante estão em andamento 
os serviços de terraplanagem 
para compor o subleito. 

DER-PR

Assinado o contrato para conservação 
de 229 km de estradas na região Oeste
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Brasília – O governador do 
Paraná, Ratinho Junior (PSD) 
se reuniu ontem (22), em Brasí-
lia, com governadores de todo 
o país e com o presidente da 
Câmara dos Deputados, Arthur 
Lira (PP), para discutir aspec-
tos da reforma tributária, que 
está tramitando no Legisla-
tivo. Com votação prevista 
no plenário da Casa a partir 
da primeira semana de julho, 
a reforma deve simplificar a 
cobrança de tributos e garantir 
segurança jurídica para atrair 
investimentos.

O encontro teve por obje-
tivo costurar consensos com 
os Estados sobre divergências 
em relação à proposta. Um dos 
pontos em discussão é a cria-
ção de um Fundo de Desenvol-
vimento Regional que teria o 
papel de compensar o fim da 
guerra fiscal, que permite aos 
estados reduzir alíquotas de 
ICMS para atrair investimen-
tos. Governadores do Centro-
-Oeste e do Norte reivindicam 
esse fundo como uma forma 
de diferenciar o tratamento 
destas regiões na reforma. 

A reforma cria o Imposto 
sobre Bens e Serviços, uni-
ficando ICMS, ISS, IPI, PIS e 
Cofins com cobrança no local 
de consumo do produto ou 
serviço, e prejudicaria estados 
produtores como Goiás e Mato 
Grosso, por exemplo.

R$ 75 BILHÕES
Durante o encontro, os 

governadores reivindica-
ram R$ 75 bilhões no fim do 
período de transição, definido 
para o ano de 2029. Contudo, 
a União propõe R$ 40 bilhões. 
A proposta do governo é que 
se inicie a transição em 2025 
com R$ 8,25 bilhões e que vá 
aumentando ano a ano até R$ 
40 bilhões em 2029.

O governador do Paraná, 
Ratinho Junior defendeu que 
a reforma inclua a criação do 
Fundo de Desenvolvimento 
Regional atendendo também 
o Sul e o Sudeste, que teria o 
papel de equilibrar desigual-
dades econômicas e sociais 
nos municípios.  “Estamos 
dispostos a ajudar com nos-
sas bancadas a avançar na 
reforma tributária. O Comsefaz 

MPE quer condenar 
No primeiro dia do 
julgamento, foi lido o relatório 
da ação e realizada as 
sustentações dos advogados 
do PDT, da defesa de 
Bolsonaro e do Ministério 
Público Eleitoral, que pediu a 
condenação do ex-presidente 
e a inegibilidade do mesmo 
por oito anos. O julgamento 
será retomado na terça-feira 
(27), com o voto do relator, 
ministro Benedito Gonçalves.

Reforma tributária
O presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira 
(PP), afirmou que o texto da 
reforma tributária foi entregue 
na tarde de ontem (22) para 
ser aperfeiçoado e debatido 
antes da votação pelo 
Plenário, na primeira semana 
de julho. Lira comandou 
reunião com governadores 
e representantes dos 26 
estados e do Distrito Federal, 
além de líderes partidários e 
o relator do texto, deputado 
Aguinaldo Ribeiro (PP).

Calado
A CPI do 8 de Janeiro 
do Congresso Nacional 
ouviu ontem (22) George 
Washington Oliveira, 
apontado como responsável 
pelo artefato explosivo 
encontrado nas imediações 
do aeroporto de Brasília em 
dezembro de 2022. Durante 
o depoimento, Washington 
permaneceu calado e não 
respondeu as inquirições de 
caráter pessoal realizada 
pelos parlamentares, 
respondendo apenas as 
questões genéricas.

Venda Lubnor
O CADE (Conselho 
Administrativo de Defesa 
Econômica) aprovou a venda 
da Refinaria Lubnor, da 
Petrobras, para a Grepar 
Participações. A venda faz 
parte da privatização de 
refinarias da Petrobras, 
iniciada em 2019, promovido 
nos governos Michel Temer e 
Jair Bolsonaro. Na época, a Lira confirma votação em julho

Arthur Lira disse ontem que a proposta de reforma tributária deve 
ser analisada na primeira semana de julho pelo plenário da Casa. “O 
texto será disponibilizado para que todos possam criticar, e não será o 
que vai ser votado. Na reunião foram feitas sugestões e eu entendo que 
serão acomodadas diante do texto. É um tema complexo, e o momento 
é agora e temos a obrigação de entregar a melhor reforma”, disse, des-
tacando que o relator da proposta, deputado Aguinaldo Ribeiro (PP-PB), 
apresentará o texto da reforma ainda nesta semana. 

gestão da empresa justificou 
que a venda de refinarias 
visava à concentração em 
ativos de maior rentabilidade 
e a dar mais competitividade 
e transparência ao segmento 
de refino no Brasil.

Economia milionária 
Nos anos de 2021 e 2022, 
a atividade de controle 
externo do Tribunal de 
Contas do Paraná resultou 
uma economia milionária à 
sociedade paranaense. Foram 
R$ 505.054.719,78. Mais de 
metade do valor quantificado 
- R$ 256.137.233,15 - diz 
respeito à atuação da Corte 
somente no ano passado. 
A quantia total representa 
4,9% da soma dos valores 
fiscalizados pela Casa no 
biênio, que corresponde a R$ 
10.226.196.353,00.

CPI da Copel
O pedido de instalação de 
uma Comissão Parlamentar 
de Inquérito para apurar a 
existência de uma suposta 
dívida bilionária da Copel 
atingiu apelas 8 das 18 
assinaturas necessárias 
por hora. Até o momento, o 
requerimento foi assinado 
pelos deputados Arilson 
Chiorato, Requião Filho, Ana 
Júlia, Dr. Antenor, Luciana 
Rafagnin, Professor Lemos, 
Renato Freitas e Goura. O 
requerimento começou a 
circular na Alep no início 
dessa semana.

Conservação
O DER-PR (Departamento 
de Estradas de Rodagem do 
Paraná), firmou contrato da 
conservação do pavimento 
de 229,97 quilômetros de 
rodovias da região Oeste, 
atendendo a ligação entre 
Toledo, Palotina e Céu Azul, 
e de Missal com São Miguel 
do Iguaçu e Medianeira, 
entre outras oito cidades. 
O investimento é de R$ 
25.451.225,86, com duração 
de um ano, contado a partir 
da emissão da ordem de 
serviço das obras. 

Julgamento de Bolsonaro
O TSE encerrou o primeiro dia do julgamento da ação de 
investigação contra o ex-presidente Jair Bolsonaro após 
a reunião com embaixadores, realizada em julho do ano 
passado, no Palácio da Alvorada, para atacar o sistema 

eletrônico de votação.  A ação é de autoria do PDT.

Procon Cascavel
O Procon de Cascavel informou que criminosos estão 

utilizando indevidamente o nome do órgão para aplicar golpes 
online. Segundo o Procon, as ações são realizadas por e-mail. 

Na prática, o conteúdo revela que o consumidor precisa 
acessar um link de áudio para detalhes de uma ação ativa. 

No entanto, o link é utilizado pelos golpistas para acessar as 
informações pessoais dos cidadãos. 

Ratinho Jr, Arthur Lira e
governadores buscam
consenso sobre reforma
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(Comitê Nacional de Secretá-
rios de Fazenda, Finanças, 
Receita ou Tributação dos 
Estados e do Distrito Federal) 
tem ajudado bastante nesse 
sentido. Mas, como coordena-
dor do Sul e Sudeste no Cosud, 
quero dizer que não abrimos 
mão de incluir no relatório 
e na PEC alguns pleitos des-
sas duas regiões importantes 
para o País, e que nós ainda 
não temos, como a criação do 
Fundo de Desenvolvimento 
Regional do Sul e Sudeste”.

“O Sul e Sudeste há mui-
tas décadas lutam por esse 
fundo. Se isso não estiver claro 
no relatório, vamos conversar 
com as nossas bancadas de 
que isso deverá ser priorizado. 
Tenho certeza que acertando 
esses pontos que são impor-
tantes para uma boa parte 
do País, vamos ter um grande 
avanço”, acrescentou.

FUNDO DE 
DESENVOLVIMENTO 

No início de junho, o grupo 
de trabalho da Câmara que 

discute a reforma tributária 
recomendou a criação de um 
fundo com o objetivo de redu-
zir desigualdades regionais e 
de estimular a manutenção de 
empreendimentos nas regiões 
menos desenvolvidas, que dei-
xarão de contar com benefícios 
fiscais dos tributos extintos. 

De acordo com o texto, a 
União deverá bancar o Fundo, 
mas ainda não há um con-
senso sobre o valor. Segundo 
a previsão, se um Estado per-
der receitas nos primeiros anos 
depois da mudança tributária, 
o governo pagará os prejuízos. 
Além da discussão sobre fun-
dos, a reforma tributária busca 
simplificar o sistema. 

O presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira, 
disse que deve se reunir ainda 
com representantes de outros 
segmentos interessados na 
reforma e com prefeitos de 
capitais em busca de uma pro-
posta consensual. “Governa-
dores apresentaram inquietu-
des regionais, vamos fazer isso 
com prefeitos e com o setor 
produtivo também”, destacou. 
“Na reunião foram feitas suges-
tões e eu entendo que serão 
acomodadas no texto. É um 
tema complexo, e o momento 
é agora e temos a obrigação de 
entregar a melhor reforma”.

270 DEPUTADOS
Ratinho Junior também 

disse que os governadores vão 
falar com as bancadas federais 
sobre o tema. “Teremos uma 
reunião em julho com os sete 
governadores Sul e Sudeste, 
além do governador do Mato 
Grosso do Sul, com todos 
os cerca de 270 deputados. 
Vamos fechar a questão com 
base em pontos primordiais 
para os estados que compõem 
as regiões”, declarou. 
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Cascavel – A doação de medula 
óssea pode salvar vidas e isso é 
comprovado por meio de casos 
bem-sucedidos. O Paraná rea-
lizou, de julho a dezembro 
de 2022, seis transplantes de 
medula óssea segundo dados 
do Inca (Instituto Nacional do 
Câncer).  A probabilidade de 
encontrar alguém compatível 
pode chegar de 1 a cada 100 mil 
até 1 a cada 1 milhão de habi-
tantes. Em função das carac-
terísticas genéticas a chance 
de haver compatibilidade é de 
30% entre irmãos, e é muito 
menor quando não existe 
nenhum grau de parentesco.

A medula óssea, encontrada 
no interior dos ossos, contém 
as células-tronco hematopoié-
ticas (são as células com poten-
cial para dar origem a todos os 
tipos de células sanguíneas), 
que produzem os compo-
nentes do sangue, essenciais 
para a defesa do organismo. 
Essas células transplantadas 
da medula são utilizadas em 
pacientes, por exemplo, com 
leucemia e síndromes de imu-
nodeficiência congênita.

A cada seis meses, o Redome 
(Registro Nacional de Doadores 
Voluntários de Medula Óssea) 
informa ao Hemepar (Centro de 
Hematologia do Paraná) quan-
tos transplantes exitosos deste 
tipo foram feitos. “Encontrar 
um caso compatível é motivo 
de muita alegria, pois sabe-
mos que aumenta a esperança 
de cura para o paciente que 
precisa desse transplante. Tor-
cemos para que esse número 
seja cada vez maior e que mais 
pessoas possam fazer parte 
desta rede de solidariedade”, 
disse o secretário de Estado da  

Posse
O desembargador Fernando 
Quadros da Silva toma 
posse na próxima sexta-
-feira (23) como presidente 
do Tribunal Regional Fede-
ral da 4ª Região (TRF-4), 
com sede em Porto Alegre. 
Quadros está substituindo 
Ricardo Teixeira do Valle 
Pereira e deve coordenar o 
TRF-4 pelos próximos dois 
anos.

Ponte de Guaratuba
O DER- PR iniciou uma nova 
etapa nas sondagens da 
Ponte de Guaratuba. Foram 
realizadas 12 perfurações 
subaquáticas, e a previsão 
para concluir estes serviços 
é de mais duas semanas. A 
sondagem de percussão é 
empregada para determinar 
a densidade do solo e a 
presença ou nível do lençol 
freático no local, informa-
ções que irão determinar 
as soluções necessárias 
para execução dos serviços 
nos acessos à futura ponte. 
Os trabalhos de sondagem 
compõem cerca de 25% das 
atividades previstas para os 
projetos da obra.

Pautas regionais
Em publicação nas redes 
sociais, o deputado federal 
Sérgio Souza (MDB) disse 
que na reunião da Executiva 
Nacional do MDB realizada 
nesta semana foram trata-
das as pautas regionais do 
partido. “Reforçamos tam-
bém a importância da COP 
30 para o Brasil. O encon-
tro debateu alternativas e 
estratégias de preservação 
da Amazônia”.

COP 30
A COP 30 está prevista para 
2025, em Belém do Pará, 
em pleno bioma amazô-
nico. Essa será a trigésima 
edição da Conferência da 
ONU sobre Mudanças do 
Clima. Para a ONU, trata-se 
de oportunidade para colo-
car as “florestas no centro 

Invest Paraná
A Câmara Britânica de Comércio e Indústria no Brasil, em par-
ceria com a Invest Paraná, vai realizar nesta sexta-feira (23), 
em São Paulo, um seminário presencial para discutir pers-

pectivas de investimentos e negócios no Estado. O intuito é 
atrair investimentos privados para o Paraná e apresentar as 

oportunidades que o estado oferece ao investidor.

das discussões”. A Frente 
Parlamentar para o Forta-
lecimento da COP-30 no 
Brasil reúne governo, ONU 
e União Europeia.

Ranking mundial
A londrinense Tatiane 
Raquel Silva é a mais nova 
líder do ranking mundial 
de atletismo da Federação 
Internacional de Atletismo 
(World Athletics) nos 2000 
metros com obstáculos. Ela 
alcançou tal feito depois de 
vencer a edição da prova 
durante o Meeting Interna-
cional de Puznán – Memo-
rial Czeslawa Cybulskiego, 
na Polônia, com o tempo 
de 6 minutos, 1 segundo e 
47 centésimos. Em 2022, 
o time londrinense teve 
seis atletas entre os 50 do 
mundo.

Corpo de bombeiros
O Líder do Governo na 
Assembleia Legislativa, 
deputado Hussein Bakri, 
comemorou a apresentação 
dos 14 novos soldados 
do Corpo de Bombeiros 
de União da Vitória. Os 
soldados que ingressam 
em União da Vitória fazem 
parte da turma de 419 
homens e mulheres que se 
formaram no mês passado, 
na maior contratação do 
Corpo de Bombeiros do 
Paraná nos últimos dez 
anos. “Esta é mais uma 
conquista histórica que a 
gestão Ratinho Júnior pro-
porciona ao Sul do Paraná”, 
disse o deputado.

Quem pode
A Associação Brasileira de 
Clínicas de Vacinas comu-
nicou que uma nova vacina 
contra a dengue deve 
chegar ao Brasil na próxima 
semana. A vacina, aprovada 
pela Anvisa, estará disponí-
vel inicialmente apenas em 
laboratórios particulares, 
o valor deve variar entre 
R$ 350 e R$ 500 para o 
consumidor final. 

Toledo - Em caráter excepcio-
nal, a Agência do Trabalhador 
de Toledo abrirá as portas neste 
sábado (24), das 8h às 12h e das 
13h às 17h, para o processo 
seletivo de jovens aprendizes 
que a Prati-Donaduzzi promo-
verá para o preenchimento de 
100 vagas. Para serem recruta-
dos, os candidatos devem resi-
dir em Toledo, ter idade entre 

18 e 22 anos, estar cursando 
ou já ter concluído o Ensino 
Médio, além de possuir conhe-
cimento básico de informática e  
espírito de equipe.

O expediente dos jovens 
aprendizes será em horário 
comercial, com curso ofere-
cido pelo e no Senai (Serviço 
Nacional de Aprendizagem 
Industrial) em um período e 

o trabalho propriamente dito 
na sede da empresa em outro. 
No intervalo entre os turnos, a 
empresa oferecerá almoço em 
seu refeitório.  O salário mensal 
é de R$ 1.400,00 e inclui mais R$ 
300,00 de vale-alimentação e 
outros benefícios, como parti-
cipação nos lucros, assistência 
médica, assistência odontoló-
gica e seguro de vida.  

Agência do Trabalhador de Toledo abre
sábado para recrutar jovens aprendizes

Medula óssea: Seis vidas
salvas com transplantes
nos últimos seis meses
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Saúde, Beto Preto.
O Paraná possui 567.941 

doadores, sendo que o Hemo-
centro Coordenador, situado 
em Curitiba, é o local onde se 
concentra o maior número, 
com 227.176 cadastros. A Cen-
tral Estadual de Transplantes 
é a coordenadora de todo o 
processo de cadastramento de 
doador voluntário de medula 
óssea. Todos os dados são 
incluídos no Redome, que pos-
teriormente faz o cruzamento 
das informações dos pacientes 
que necessitam do transplante 
de medula óssea.

De acordo com o Hemocen-
tro de Cascavel, aonde as pes-
soas interessadas podem fazer 
o seu cadastro, na cidade exis-
tem 17.682 pessoas cadastra-
das, sendo que para se cadas-
tra é preciso que a pessoa faça 
a coleta de uma amostra de san-
gue pro exame de compatibili-
dade. O cadastro não é o mesmo 
de doação de sangue, pode ser 
feito de forma separada. 

CADASTRO DOADOR
Para se tornar um doador 

de medula óssea a pessoa deve 
ter de 18 a 35 anos, estar com 
boa saúde e fazer um cadas-
tramento prévio. No caso do 
Paraná, este cadastro está dis-
ponível em toda hemorrede 

estadual, onde são coletadas 
as informações pessoais.

Em caso de identificação 
de compatibilidade com um 
paciente, o doador será con-
tatado para fazer outros tes-
tes para a efetividade da doa-
ção. A medula óssea pode ser 
coletada de duas maneiras e 
cabe ao médico decidir qual é 
a melhor para cada caso. Uma 
delas ocorre no centro cirúr-
gico para a retirada do interior 
dos ossos da bacia por meio de 
uma punção com agulha. Os 
doadores retomam suas ativi-
dades habituais uma semana 
após a doação.

Na outra, o doador utiliza 
medicação para a mobilização 
de células da medula óssea 
para a corrente sanguínea. Elas 
são obtidas por meio de pun-
ção venosa no antebraço. Nas 
duas situações, a medula óssea 
do doador se recompõe em 15 
dias, com a recuperação total 
do organismo. De acordo com o 
Ministério da Saúde, o Registro 
de Doador Voluntário existe em 
diferentes países. O Brasil pos-
sui o terceiro maior registro do 
mundo, com 5,5 milhões de 
brasileiros cadastrados. Para 
atualizar o cadastro, acesse 
o site redome.inca.gov.br, cli-
cando na aba doador: atualize 
seu cadastro.  
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Brasília - Os atos violentos 
registrados em dezembro de 
2022 em Brasília, que antece-
deram os atos golpistas de 8 
de janeiro, estão interligados, 
segundo destacou ontem (22) 
o delegado da Polícia Civil do 
Distrito Federal, Leonardo de 
Castro. Isso porque os três 
acusados de implantarem uma 
bomba em um caminhão-tan-
que de combustível próximo ao 
aeroporto de Brasília, no dia 24 
de dezembro, participaram dos 
atos do dia 12 de dezembro. 

Leonardo de Castro pres-
tou depoimento, na condição 
de testemunha, para a CPMI 
que investiga os atos de 8 de 
janeiro.

“Eu acho importante, pelo 
menos, citar essa conexão com 
os atos ocorridos no dia 12. 
Dois dos representados para os 
quais foi determinada a prisão 
estavam envolvidos nos atos 
do dia 24 de dezembro, que 
seriam o Alan Diego e Welling-
ton Macedo. 

Esses dois foram alvo da 
investigação do dia 12 e foram 
alvo da representação da Polí-
cia Civil. Porém, os mandados 
foram expedidos somente após 
os atos do dia 24”, explicou Leo-
nardo de Castro.

Na sequência, o policial 
acrescentou que o terceiro 
acusado, George Washing-
ton de Oliveira, também foi 

identificado pela polícia parti-
cipando do quebra-quebra do 
dia 12. Leonardo foi o delegado 
responsável por investigar os 
atos dos dois dias citados: a 
tentativa de atentado à bomba 
e a depredação, no centro de 
Brasília, no dia da diplomação 
do presidente Lula. Naquele 
dia 12, manifestantes coloca-
ram fogo em carros, ônibus e 
tentaram invadir o prédio da 
Polícia Federal.  

Além de Alan Diego (preso 
e condenado a mais 5 anos de 
prisão) e Wellington Macedo 
(ainda foragido), o empresário 
George Washington de Oliveira 
foi condenado a mais de nove 
anos de prisão.  

Ex-chefe do GSI afirma que 
documento da Abin sobre 
8 de Janeiro foi adulterado
Brasília - O ex-ministro chefe 
do GSE (Gabinete de Segurança 
Institucional) da Presidência 
da República, Gonçalves Dias, 
disse ontem (22), à CPI dos Atos 
Antidemocráticos da Câmara 
Legislativa do Distrito Fede-
ral, que atuou para proteger o 
Palácio do Planalto das inva-
sões golpistas de 8 de janeiro. 
O ex-ministro pediu demissão 
do GSI em abril, após a divul-
gação de imagens que mos-
tram ele caminhando ao lado 
de invasores pelos corredores 
do Palácio do Planalto no dia 
das invasões.

No vídeo do circuito interno, 
militares do GSI também apare-
cem conversando e orientando 
os golpistas. “Eu estava desar-
mado e à paisana, havia saído 
de casa e jamais esperei encon-
trar aquela situação. Concentrei-
-me em retirar os vândalos do 
palácio [Palácio do Planalto] o 
mais rápido possível, de prefe-
rência claro, sem baixas e sem 
confrontos sangrentos. Eu havia 
determinado que as prisões fos-
sem feitas no segundo andar. 
Cuidei pessoalmente de manter 
indevassado o gabinete do pre-
sidente da República”, afirmou.

DOCUMENTO “ALTERADO”
Dias também afirmou que 

não recebeu nenhum rela-
tório prévio da Abin (Agên-
cia Brasileira de Inteligência) 

Atos violentos de dezembro estão 
conectados, diz delegado à CPMI

informando sobre os riscos 
dos atos dia 8 de Janeiro. Ao 
responder questionamento do 
presidente da comissão, depu-
tado Chico Vigilante (PT), “O 
senhor foi informado da inten-
ção de tomada do poder?”, o 
general declarou que um dos 
documentos “não condizia com 
a verdade”.

“Nunca participei de nenhum 
grupo. Não mantive e-mail com 
nenhum grupo. A Abin não pas-
sou nenhum relatório. Eu não 
adulterei nem fraudei nenhum 
documento. Eu sempre falei 
no GSI que todo documento 
que passasse por lá tinha que 
ser a expressão da verdade. E 
aí nós temos dois casos que 
devem ser separados. A CCAE 
[Comissão de Atividades de 
Controle de Inteligência] soli-
citou ao GSI o que a Abin tinha 
produzido de informação. Isso 

passou para a Abin, que res-
pondeu com um compilado de 
mensagens de aplicativo. Esse 
documento tinha lá: ‘Ministro 
do GSI’. Eu não participei de 
nenhum grupo de WhatsApp. 
Não sou o difusor daquele com-
pilado de mensagens. Então o 
documento não condizia com 
a verdade”.

Gonçalves Dias foi também 
questionado sobre o registro 
de câmeras de segurança do 
Palácio do Planalto, no dia 
das manifestações, em que 
ele aparece ao lado de um dos 
seguranças do GSI que distri-
buiu águas aos manifestantes. 
O general negou que tenha 
dado a ordem para o funcioná-
rio. “Eu não mandei distribuir 
água”, disse. “Isso é uma narra-
tiva que estava sendo criada. É 
uma falácia inadmissível dizer 
que eu estava ajudando.” 

A
B

R

E a Lei Kandir?
Para conseguir aprovar 
a Tributária, o Governo 
decidiu propor a criação 
de um fundo com R$ 
50 bilhões para pagar 
os créditos que Estados 
exportadores têm em razão 
da isenção fiscal concedida 
a exportadores pela Lei 
Kandir. O fundo também 
deve compensar outras 
perdas de arrecadação 
estadual com a futura 
proibição de concessão 
de isenção do ICMS. A 
última versão da nova regra 
tributária foi apresentada 
ontem.

Distância
A cúpula do Partido Novo 
tomou a decisão política 
de ficar longe de Jair 
Bolsonaro nas eleições 
presidenciais de 2026. 
Mesmo que o TSE não 
condene o ex-presidente 
por crimes eleitorais e 
o libere para concorrer 
ao Planalto, o partido de 
Romeu Zema, governador 
de Minas Gerais, quer 
apoiar o governador de São 
Paulo, Tarcício de Freitas 
(Republicanos), desde 
que ele se distancie do 
bolsonarismo.

Conflitão!
A Companhia de Petróleo 
Gás & Energia paulista 
entrou com ação no STJ 
contestando a decisão 
tomada há dois anos pela 
Câmara de Comercialização 
de Energia Elétrica, que deu 
ganho de causa à ENEVA 
na disputa pelo preço da 
energia negociada entre as 
companhias. Negócio de 
R$ 151 milhões. A Copen 
alega que dois dos três 
julgadores deveriam ser 

Risco judicial
Os presidentes do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
e da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), temem que a Reforma 
Tributária que deve ser aprovada pelo Congresso seja 

de difícil implementação em razão das interpretações da 
Receita Federal e das agências reguladoras ao elaborarem 
as regulamentações. Também temem as interpretações 
do Poder Judiciário sobre a aplicação das novas regras 
dos impostos. Pacheco e Lira revelaram seus temores 
na quarta-feira (21) durante debate na Confederação 

Nacional da Industria sobre as novas regras dos 
tributos. Os dois relembraram decisões judiciais 

contraditórias às novas regras de aposentadorias após a 
reforma previdenciária de 2014.

impedidos porque atuavam 
como defensores de outras 
empresas na Justiça Comum 
e na mesma Câmara, o que é 
proibido pelo regulamento da 
Justiça Arbitral.

Sem teto
A comissão de Diretos 
Humanos do Senado 
está elaborando a 
regulamentação da 
tipificação do crime 
de trabalho análogo à 
escravidão. A punião fica 
mais grave. Pela proposta 
do senador Paulo Paim 
(PT-RS), empresários 
autuados pelo trabalho 
escravo perdem a 
propriedade sobre imóveis 
rurais e urbanos que 
estiverem em seu nome.

Choque (de classes) 

Depois de cortar o cafezinho 
para os empregados da 
Eletrobras, a nova diretoria 
aprovou um auxílio de 
R$ 20 mil para cada 
diretor comprar tablet 
e outros penduricalhos 
eletroeletrônicos. O caso só 
reforça críticas da esquerda 
ao modelo de privatização 
no Governo Bolsonaro. O 
governo tem 43% das ações 
da Eletrobras, mas só “peso 
10%” nos votos. Aliás, 
dos nove integrantes do 
Conselho de Administração 
da ex-estatal nenhum foi 
indicado pelo Governo. 
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Curitiba - As exportações bra-
sileiras influenciaram os preços 
das carnes no mercado interno. 
A análise está no Boletim de Con-
juntura Agropecuária referente 
à semana de 16 a 22 de junho. O 
documento é elaborado pelos 
técnicos do Deral (Departa-
mento de Economia Rural), da 
Seab (Secretaria de Estado da 
Agricultura e do Abastecimento).

O preço da carne suína 
ao consumidor apresentou 
aumento em torno de 5% no 
acumulado de janeiro a maio 
de 2023 quando comparado ao 
preço médio de 2022. Em parte, 
o que explica este cenário é uma 
elevação nas exportações da 
carne suína pelo Brasil. Foram 
exportadas mais de 473 mil tone-
ladas nos primeiros cinco meses 
deste ano, volume 16% maior 
que no mesmo período de 2022.

Entretanto, segundo a análise 
do Deral, o cenário deve mudar 
com o previsto ajuste da oferta 
num curto espaço de tempo. Na 
última semana verificou-se que 
os preços da carne suína no ata-
cado apresentaram queda de 
quase 10% e parte disso deve 
ser repassado para o consumi-
dor final. O custo de produção 
de carne suína também caiu em 
2023 mais de 12%, o que deve 
contribuir para redução dos pre-
ços no varejo.

Sobre a carne bovina, o bole-
tim analisa as exportações bra-
sileiras, que registraram uma 
queda de 9,5% entre janeiro e 
maio de 2023 comparativamente 
ao mesmo período de 2022. 
Entre os fatores que explicam 
essa diminuição, está a inter-
rupção das compras pela China, 
principal importador da proteína 
brasileira, ocorrida em fevereiro. 
O embargo também afetou nega-
tivamente o preço da arroba, que 
apresentou sucessivas quedas 
diárias nos últimos meses.

Brasília - A Senacon (Secretaria 
Nacional do Consumidor), do 
Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública, realizará, na 
segunda quinzena de julho, o 
mutirão nacional de renego-
ciação de dívidas para o paga-
mento de débitos de consumo. 
O anúncio foi feito pelo minis-
tro da Justiça e Segurança 

Pública, Flávio Dino, ontem 
(22), em Brasília. Este será o 
primeiro dos mutirões que deve-
rão ser periódicos, conforme pre-
visto no decreto 11.567, assinado 
pelo presidente Lula, na segun-
da-feira (19). O decreto elevou o 
valor do mínimo da renda men-
sal existencial de R$ 303 para R$ 
600 para superendividados, que 

são pessoas que não conseguem 
pagar suas dívidas e manter o 
mínimo para sobreviver.  

O objetivo da medida é 
proteger esses consumidores 
superendividados para que não 
ocorra o comprometimento 
do mínimo necessário para o 
pagamento de despesas bási-
cas, como água e luz. 

 Rio de Janeiro - Os brasilei-
ros estão mais otimistas com 
o emprego e, assim, aumen-
tam a intenção de comprar. 
A conclusão é da pesquisa 

nacional de ICF (Intenção de 
Consumo das Famílias), divul-

gada ontem (22), no Rio de 
Janeiro, pela CNC (Confedera-
ção Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo). Ela 
mostra um aumento da inten-

ção de consumo, em junho, 
de 2,6% em relação a maio.  

Na análise da CNC, esses 
dados, no entanto, não se 

refletem ainda nas vendas. 
Embora estejam mais con-

fiantes no futuro do emprego, 
os brasileiros estão também 
endividados e enfrentando 
restrições de crédito. Além 

disso, os juros altos também 
limitam o consumo. Esses fato-
res, segundo a entidade, fazem 
com que a as vendas do varejo 

e dos serviços desacelerem.  

Exportações impactam preço da proteína 
animal no mercado interno, aponta Deral

Carne de Peru
Segundo o Agrostat Brasil, 

no primeiro quadrimestre de 
2023, a exportação nacional 

de carne de perus atingiu 
21.058 toneladas, resultando 

num ingresso de divisas 
da ordem de US$ 57,776 

milhões. Assim, registra-se 
uma alta de 45,8% no 

volume (14.446 toneladas) 
e 34,1% de aumento na 

receita cambial (US$ 43,098 
milhões) sobre o ano anterior.

De acordo com o boletim, em 
maio, os preços médios pagos 
aos produtores paranaenses de 
frango, boi e suíno recuaram em 
relação ao mês anterior, respec-
tivamente, 1,9%, 7,5% e 8,1%. 
Por outro lado, os ovos e o leite 
registraram valorização, de 2,2% 
e 3,2%. Em maio, os produtores 
receberam, em média, R$ 4,77 
pelo quilo de frango, R$ 255,38 
pela arroba bovina, R$ 6,10 pelo 
quilo do suíno, R$ 179,95/30 
dúzias do ovo tipo grande e R$ 
2,92 pelo litro de leite.

FEIJÃO, TRIGO E MILHO 
Com a melhora do clima a 

partir do último dia 15, os traba-
lhos de colheita do feijão foram 
retomados, o que tranquiliza 
os produtores após a semana 
passada, que não permitiu essa 
prática devido às chuvas em no 
Paraná  que votaram ontem (22). 
Segundo o último levantamento 
do Deral, cerca de 76% dos 299 
mil hectares plantados com fei-
jão já foram colhidos. Exceto 
pela semana passada, as condi-
ções climáticas são consideradas 
satisfatórias, o que contribuiu 
para a obtenção de um produto 
de excelente qualidade.

De acordo com a pesquisa e os 

produtores, as condições climáti-
cas no início da safra foram des-
favoráveis e resultaram em meno-
res produtividades. No entanto, 
a produção da segunda safra 
deverá ultrapassar 500 mil tone-
ladas, o que contribui significati-
vamente para o abastecimento 
do produto nos próximos meses.

O plantio de trigo aumentou 
apenas 1 ponto percentual na 
última semana, chegando a 83% 
da área estimada. De acordo com 
o Deral, esse avanço pequeno é 
explicado pela alta frequência 
e bom volume de chuvas no 
período. Apesar de prejudicarem 
o avanço do trabalho de semea-
dura, as precipitações foram 
excelentes para as lavouras insta-
ladas anteriormente, bem como 
para umedecer o solo e criar con-
dições para o plantio nas sema-
nas seguintes.

Quanto ao milho, o boletim 

Mutirão de renegociação de dívidas 
será na segunda quinzena de julho

informa que o Paraná expor-
tou 1,5 milhão de toneladas 
do cereal nos primeiros cinco 
meses de 2023, volume 125% 
maior que no mesmo período de 
2022. A receita financeira obtida 
pelos exportadores totalizou 431 
milhões de dólares, alta de 111%.

FLORICULTURA
O documento traz informa-

ções sobre a produção de flores 
no Paraná, que, embora tenha 
pequena participação diante da 
potência dos negócios da agrope-
cuária estadual, atingiu R$ 176,6 
milhões no relatório preliminar 
do VBP (Valor Bruto da Produção 
Agropecuária) de 2022. Os grama-
dos e as plantas perenes orna-
mentais representaram 73,4% do 
VBP dos produtos do segmento. 
Já as orquídeas e os crisântemos 
participaram com 9,1% e 4,8% do 
total financeiro, respectivamente. 

Intenção de 
consumo cresce 
2,6% em junho
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Acadêmicos de agronomia promovem a 
III Difusão Tecnológica na Fazenda Escola

UNIVEL

 O Mec (Ministério da Educa-
ção avaliou o curso de Arquite-
tura e Urbanismo da Univel com 
nota 4, em uma escala que vai de 
1 a 5. Contamos com excelente 
estrutura, os acadêmicos têm à 
disposição o Centro Tecnológico, 
estrutura inspirada em Universida-
des do exterior, composto por sala 
de maquetaria, escritório modelo 
(RAMPA), onde os alunos desenvol-
vem projetos e vivenciar a profis-
são, na prática, dois laboratórios 
de desenho, laboratórios de mate-
riais de construção civil e elétricas. 
O corpo docente é composto por 

 Os acadêmicos de agrono-
mia tiveram uma manhã de muito 
aprendizado, no último sábado 
(17), na Fazenda Escola da Univel. 
Para complementar as disciplinas 
de Introdução a Agronomia, Gran-
des Culturas I e Agroecologia, foi 
promovida a III Difusão Tecnoló-
gica. O projeto, que teve sua pri-
meira edição realizada em 2018, 
tem o intuito de integrar os discen-
tes, aliando teoria e prática. Alunos 
de todos os semestres puderam 
participar e tiveram a oportuni-
dade de compartilhar experiências 
e conhecimentos. 

Na ocasião, eles também apre-
sentaram trabalhos realizados 
durante o semestre. O objetivo 
foi vivenciar como seria um dia de 
campo, treinar a maneira correta 
de abordagem ao produtor rural. 
Segundo a coordenadora do curso 
de agronomia Vanessa Taques, o 
evento é uma parte importante no 
curso, tendo em vista que o enge-
nheiro agrônomo, no seu dia a dia, 
precisa fazer diversas apresen-
tações, montar diversos campos 
relacionados a diferentes insumos 

que eles podem trabalhar. “Foi 
muito proveitoso para os alunos, 
eles puderam colocar em prática 
todo o conhecimento das discipli-
nas trabalhadas neste semestre, 
tendo assim uma maior convivên-
cia com o campo e também com a 
desenvoltura nas apresentações”, 
comenta. 

trabalho desenvolvido por ele e 
pelo grupo agregou significativa-
mente para o conhecimento. “É 
importante participar de atividades 
práticas, pois aprendemos muito. 
Neste semestre eu e meu grupo 
estudamos sobre o plantio da 
alface, sobre o cuidado e o manejo. 
É interessante termos o dia no 
campo, pois colocamos a mão na 
terra literalmente e aprendemos 
sobre os riscos que o homem do 
campo enfrenta, como a geada e as 
condições climáticas. Nós futuros 
engenheiros agrônomos devemos 
saber que é uma jornada de muita 
dedicação”, afirma.  

Otávio ressalta que além do 
networking com colegas e profes-
sores, o evento é essencial para 
os alunos, principalmente dos pri-
meiros semestres, pois demonstra 
como é o trabalho do engenheiro 
agrônomo. “É uma oportunidade 
para os alunos que não têm convi-
vência com o campo, pois apren-
dem que tem todo um trabalho 
por trás, desde a semeadura até 
a colheita. Se o campo não planta 
a cidade não janta, esse é um 
lema muito importante, nós da 

agronomia temos uma responsa-
bilidade muito grande”, finaliza.

Nas atividades também foram 
apresentadas principalmente as 
culturas da época, os cereais de 
inverno e também outras cultu-
ras implantadas na safrinha, entre 
janeiro e junho. 

FORMAÇÃO PRÁTICA
O curso de Agronomia da Uni-

vel é voltado para a formação prá-
tica e empreendedora, o aluno irá 
se tornar apto para trabalhar com 
diversas atividades do setor. Além 
disso, o Oeste do Paraná tem forte 
influência no ensino, formando um 
profissional pronto para trabalhar 
nas agroindústrias e cooperativas 
de todo o país.

O moderno Centro Tecnológico 
proporciona ao aluno um ensino 
qualificado, com laboratórios de 
química, física, microscopia, micro-
biologia, fitopatologia, instrumen-
tos de topografia e georreferen-
ciamento. Assim como a Fazenda 
Escola, que dispõe atividades ao 
ar livre com dinamismo e técni-
cas avançadas, em 17,24 hectares  
de área. 

O professor João Ricardo 
Ramella, faz parte da organiza-
ção da Difusão, ele ressalta que o 
principal objetivo é treinar os alu-
nos em relação à extensão rural, 
aliando teoria e prática. “Nesse 
evento, buscamos inserir desde 
o primeiro até o último período, 
buscando uma interação entre os 
acadêmicos, proporcionando inte-
ração entre os mesmos e fomen-
tando possíveis networking, já 
que alguns estão trabalhando na  
área”, afirma.

HORTA MANDALA
Os acadêmicos Eder Rodri-

gues de oliveira, Eliel Delmon-
des, Mateus Henrique Teodoro, 
Matheus dos Santos, Stephanie 
Wagner, Raquel de Mello, Leticia 
Ap. Silva, Otavio Volochen e Arthur 
Tajariol, desenvolveram um traba-
lho sobre a horta mandala, estru-
tura de produção que se expande 
geralmente em círculos concên-
tricos com o cultivo de diversas 
plantas e até mesmo animais. Os 
alunos realizaram a implantação 
da horta, na Fazenda Escola, uti-
lizando o símbolo da agronomia, 
após tomar forma foram plantadas 
diversas espécies de hortaliças.

Conforme o acadêmico do 
3° período Otávio Volochen, o 

mestres e doutores, que estão 
preparados para ministrar con-
teúdo de qualidade. Estamos pre-
parados para entregar os melho-
res profissionais para o mercado  
de trabalho.

Conforme a coordenadora do 
curso, Tais Brandelli, este desta-
que reflete a qualidade do ensino, 
aliada com a excelente estrutura. 
“É um ótimo índice para o curso, 
significa que temos infraestrutura, 
professores extremamente qualifi-
cados e um ensino de excelência. 
Quem ainda tem dúvida de qual 
instituição escolher, eu convido 

para fazer uma visita e conhecer a 
nossa estrutura”, ressalta.

Conforme a acadêmica Laura 
Venazzi “É uma satisfação muito 
grande saber que o nosso curso foi 

Curso de Arquitetura e Urbanismo é avaliado com nota 4 pelo MEC

FOTOS: UNIVEL

reconhecido tão positivamente por 
essa avaliação do MEC, para a minha 
futura vida profissional é muito 
importante saber que fiz a melhor 
escolha, tendo escolhido a Univel”. 
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Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
A entrada da Lua em Virgem hoje sinaliza muito 
trabalho duro pela frente! Mas quanto mais você 
se esforçar agora, maior será a chance de encher 
o bolso. A saúde também precisa de mais cuida-
dos. Com tanta coisa pra fazer, o amor fica morno. 
Cor: GOIABA Palpites: 57, 48, 21

TOURO  21/4 a 205
O dia começa com excelentes vibes, graças 
à Lua no seu paraíso astral! Vai contar com a 
sorte e uma dose extra de criatividade, inclusive 
no trabalho. À noite, porém, pode surgir uma 
certa tensão com os amigos. No amor, tá tudo 
impecável, bebê.
Cor: ROSA Palpites: 47, 36, 45

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Seu lado caseiro fica evidente, meu cristalzinho. 
Vale reservar um tempo para cuidar da casa e fazer 
algumas mudanças. Talvez não seja fácil equilibrar 
sua atenção entre o serviço e a família, mas cui-
dado com cobranças. No amor, tudo ok.
Cor: ROXO Palpites: 36, 54, 45

CÂNCER 21/6 a 21/7
Seu lado comunicativo ganha destaque, e você 
pode aproveitar para colocar conversas em dia. 
Pode ser divertido sair da sua zona de conforto 
com os amigos, mas cuidado com surpresas pelo 
caminho. O amor tá num astral descontraído.
Cor: LILÁS Palpites: 41, 59, 05

LEÃO 22/7 a 22/8
A Lua promete good vibes para as finanças! Há 
chance de transformar o seu esforço no traba-
lho em algo mais palpável e finalmente conse-
guir aquele aumento. Mas vale ter um cuidado 
maior com os gastos. No amor, converse e abra 
seu coração. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 44, 05, 50

VIRGEM 23/8 a 22/9
A Lua no seu signo ajuda a fechar a semana com 
chave de ouro! No trabalho, você vai esbanjar con-
fiança e tem tudo para se destacar. Mas se coloque 
no lugar do outro em alguns momentos, para não 
arrumar treta. O amor reserva boas surpresas. 
Cor: VERDE Palpites: 33, 60, 59

LIBRA  23/9 a 22/10
Além de destacar seu sexto sentido, a Lua troca 
boas energias com outros astros — e quem sai 
ganhando é você! Só mantenha o foco nas tare-
fas, valeu? Se precisar, tire alguns momentos 
para relaxar e repor suas energias. O amor pro-
mete ficar animado! 
Cor: AZUL Palpites: 38, 43, 25

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Sextou, e a Lua em Virgem manda as melho-
res energias para ir atrás dos seus sonhos. No 
trabalho, compartilhe suas ideias e explore 
coisas novas, especialmente se puder aumen-
tar seu conhecimento no caminho. No amor, 
saia da rotina! 
Cor: MARROM Palpites: 17, 08, 15

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
A Lua coloca a carreira em destaque, então, o 
astral é perfeito para ir atrás das suas ambi-
ções! Mas com tanta coisa acontecendo, pode 
ter que lidar com cobranças de familiares pela 
sua ausência. Boas vibes no amor. 
Cor: SALMÃO Palpites: 36, 25, 27

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Você terá disposição para sair da rotina e rever 
pessoas que estão longe. Mas, primeiro você pre-
cisa cuidar do serviço, e é aí que você vai mostrar 
criatividade e jogo de cintura para dar conta de 
tudo que aparecer! Clima descontraído no amor. 
Cor: LARANJA Palpites: 55, 03, 48

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Bom momento para encerrar um ciclo antes de 
se envolver em algo novo. O seu sexto sentido 
se destaca e tudo isso deve se refletir no seu 
bolso, então não se apresse e dê um passo de 
cada vez. No amor, a sua seducência vai abalar! 
Cor: CINZA Palpites: 27, 54, 20

PEIXES 20/2 a 20/3
Atuar em equipe pode ser a escolha mais produ-
tiva no trabalho, peixinha! O contato com cole-
gas e clientes conta com as melhores vibes, e os 
relacionamentos em geral também estão prote-
gidos, inclusive os amorosos. 
Cor: MAGENTA Palpites: 36, 12, 09
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C T P L
S O M B R E A D O

P U R A A S S O U
A T A J S M S
V I A E P A A

M E U P E R D A
E A N S I O S O
R A S P M S R

S A X C O A R L
S E D A R O L A
C E S T A D A

B A NA N E I R A A
N T V M A R I

A T O R D O A N T E
E R O S S Ã O S

Tempo
que se

opõe ao
futuro

Gradação
de tons 
escuros, 

no desenho

Cozinhou
no forno 

(?) Mahal,
palácio
indiano 

Interjei-
ção de

surpresa
(pop.)

Assi-
natura

(abrev.)

(?)
marítima,
faixa do
litoral

Título de
chefe
etíope

Saxofone
(red.)

"Se Beber,
Não (?)!",

filme

Formação
para a

dança de
quadrilha

Acalmar
(por meio
de medi-
camento)
Plantar

(?): ficar
de cabeça 
para baixo

Buenos
(?), a

Capital 
do Tango

Divisão do 
espetácu-
lo de balé

Sufixo de
"temor"

Conso-
antes de
"vime"

(?)
Peixoto,
repórter

Cupido,
para os
gregos
(Mit.)

(?) e
salvos:
ilesos

Filtrar 
(o café)
Do lado
interior

Recado
de texto

via celular
Filha do tio

Quadro-
negro

Habilida-
de natural

Veste apropriada para
atividades físicas

O hábitat do 
Saci-Pererê (Folcl.)

Extravio;
sumiço
Carta do
baralho

Impacien-
te; aflito
Ritmo
baiano

Saudação
jovial
Fuzil e
lança

A da paz 
é branca

Duas variedades
de vinho 

Suzy Rêgo,
atriz
Ali

adiante 

Nêutron
(símbolo)
Pertur-
bador

A água
depois de
filtrada
Estrada

"(?)
Pedacinho
de Chão",

novela

Perma-
nência

3/meu — sms — taj. 5/lousa. 9/sombreado. 10/atordoante.

Em todas estas coisas, porém, somos mais que vencedores, por meio 
daquele que nos amou. Porque eu estou bem certo de que nem a 

morte, nem a vida, nem os anjos, nem os principados, nem as coisas 
do presente, nem do porvir, nem os poderes, nem a altura, nem a pro-
fundidade, nem qualquer outra criatura poderá nos separar do amor 

de Deus, que está em Cristo Jesus, nosso Senhor. 
ROMANOS 8:37-39
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JOGAM HOJE   SÉRIE B – 13ª RODADA
19h00 Atlético-GO  x  Ponte Preta

Cascavel – O Cascavel Futsal 
está no interior paulista para 
enfrentar o Taubaté, a partir 
das 20 horas, na abertura da 
12ª rodada da Liga Futsal, mas 
a viagem não impediu que a 
diretoria seguisse trabalhando 
e o presidente João Passos fi-
zesse o anúncio do retorno 
do capitão Carlão, campeão 
da Liga Futsal e que atuou 
ao longo do último ano pelo  
Inter Movistar. 

O jogo acontece no Ginásio 
Poliesportivo José Silveira, em 
Mogi das Cruzes, e pode mar-
car uma nova sequência posi-
tiva para a Serpente Tricolor, 
que vem de uma vitória sobre 

Serpente abre rodada da 
LNF com volta de Carlão

o Brasília que fez com que o 
time retomasse a sexta colo-
cação na tabela, a 5 pontos do 
G4. Os paulistas têm uma cam-
panha com apenas 2% de apro-
veitamento até agora e ocupam  
a 21ª posição. 

“Precisamos voltar a pon-
tuar fora de casa. Sabemos que 
é uma partida difícil, contra um 
time que precisa da vitória. Mas 
temos condição de chegar lá e 
somar mais três pontos”, ava-
liou o ala Rabisco.

RODADA
Caso o Cascavel Futsal con-

quiste a vitória, poderá ganhar 
duas posições na tabela, de-

 A seleção brasileira 
feminina de futebol segue 
a semana de treinos 
na Granja Comary, em 
Teresópolis. Este foi o 
primeiro período com 
atletas que já encerraram 
a temporada da Europa. 
A convocação visando a 
preparação para a Copa 
do Mundo, que acontece 
a partir de 20 de julho 
na Austrália e Nova 
Zelândia, está prevista 
para a próxima terça-feira. 
No dia 2 a equipe fará o 
primeiro amistoso, contra 
o Chile, em Brasília. 

Carlão está de volta ao 
Cascavel Futsal  

pendendo da combinação de 
resultado no confronto entre 
Corinthians e Minas, times 
que estão na mesma faixa de 
pontuação. O Cascavel torce  
por um empate. 

Os demais times paranaen-
ses também estarão e ação. No 
sábado, o Pato recebe o Mag-
nus, enquanto o Umuarama 
pega o São José. No domingo, o 
Marreco vai até o Rio Grande do 
Sul enfrentar a Assoeva. Segun-
da-feira será a vez do Esporte 
Futuro/Toledo jogar em Santo 
André e o Foz receber o Atlân-
tico. A rodada será fechada 
na terça-feira com Campo  
Mourão x Joaçaba. 

Cascavel – A partir de hoje 
os principais atletas do 

ciclismo do país começam 
a pedalar em busca das 

medalhas do Campeonato 
Brasileiro que será disputado 
em Cascavel. A partir das 10 

horas acontecem as largadas 
individuais para a prova 

do Contrarelógio, que terá 
16,6km para o feminino, e 
28,1km para o masculino. 

O ponto de largada e 
chegada é a Avenida Barão 

do Rio Branco, próximo 
ao viaduto da BR 467. Os 

atletas irão pedalar na 
rodovia até Espigão Azul. 

Ontem (22), os atletas 
participaram de uma 

palestra promovida pela 
Confederação Brasileira de 
Ciclismo que tratou sobre 

“Prevenção e Combate 
à Violência e Fraudes 

Esportivas” e “Dopagem, 
Manipulações, Assédio 
e Preconceito”, com os 

palestrantes Paulo Schmitt 
e Fernando Solera. 

Cascavel – O fim de semana 
será de muitas disputas com 
o Campeonato Paranaense 
Sub-18 de atletismo. As pro-

vas acontecem sábado e 
domingo, sempre a partir 

das 9 horas e reunirão atle-
tas de 18 clubes do estado. 
No sábado, a primeira prova 

será os 100m do decatlo, com 
o período da manhã sendo fe-
chado com a disputa do ouro 

nos 100m rasos masculino. 
Na parte da tarde, o destaque 
fica para as provas da marcha 
atlética, com 10.000m para os 
homens e 5.000m para as mu-

lheres. O domingo terá as finais 
do decatlo e heptatlo, além 
das provas de revezamento. 

Rio de Janeiro - A Seleção 
Brasileira foi derrotada no tie-
-break pelo Japão (parciais de 
23/25, 21/25, 25/18, 25/22 e 
18/16) em partida da Liga das 
Nações de vôlei masculino dis-
putada em Orléans, na França, 
nesta quinta-feira (22). 

Esta foi a segunda der-
rota do Brasil em seis jogos, a 
primeira foi contra Cuba e tam-
bém apenas no quinto set. O 

resultado mantém viva a in-
vencibilidade da seleção ja-
ponesa na competição, única 
ainda invicta. No entanto, o 
Brasil foi o primeiro país a 
forçar um tie-break contra  
os asiáticos.

Nesta sexta-feira, às 12h, o 
Brasil vai enfrentar a Eslovê-
nia. Até agora, a seleção bra-
sileira tem quatro vitórias e 
duas derrotas.

São Paulo – A quinta-feira foi 
agitada na Vila Belmiro. Depois 
dos atos de vandalismo das tor-
cidas organizadas durante a der-
rota para o Corinthians, o time 
foi punido preventivamente 
com a realização de jogos sem 
torcida pelos próximos 30 dias, 
incluindo jogos na casa dos 
adversários onde não serão 
disponibilizados ingressos de 
visitantes. Ao todo, o time terá 

seis jogos neste período, sendo 
quatro na Vila Belmiro. Dentro 
de campo, a diretoria confirmou 
a saída de Odair Hellmann do 
comando técnico.

Além de Odair, também dei-
xam o clube os auxiliares Mau-
rício Dulac e Fábio Moreno, e o 
preparador físico Rogério Dias.
Apesar de estar trabalhando no 
Japão, Fábio Carille é o mais 
cotado para ser o substituto. 

Contrarrelógio 
abre o Brasileiro 

de Ciclismo 

ARQUIVO

Paranaense de 
Atletismo vai 
movimentar 

o CNTA

Vôlei: Brasil perde para o Japão

Peixe troca técnico e recebe punição

THAIS MAGALHÃES/CBF
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Nissan renova o design do Versa 2024
Design refinado e atual, con-

forto superior ao oferecido na 
categoria e mais segurança e 
tecnologia. Esses são os princi-
pais destaques do Novo Nissan 
Versa, que começa a chegar nas 
concessionárias da marca japo-
nesa em todo o Brasil. O sedã 
renovado apresenta versões 
mais equipadas, mais itens de 
segurança e conforto de série e 
um novo design.

Reconhecido pelos consu-
midores pelo espaço interno, 
conforto, qualidade japonesa 
de construção, belo design e 
amplo porta-malas, o Novo 
Nissan Versa vai um passo 
além nas expectativas. Está 
muito mais seguro e equipado 
em suas três versões Sense, 
Advance e Exclusive. Seu desen-
volvimento seguiu os mesmos 
pilares adotados nas novas 
linhas de sedãs da Nissan, o 
que mantém a consistência da 
marca, adaptada ao posiciona-
mento de cada modelo. Assim, 
o sedã compacto foi refinado 
tendo como base três pilares: 
Nissan Emotional Geometry 
Design, Premium Excitement e 
Nissan Intelligent Mobility.

O estilo do Novo Versa, por 
exemplo, traz uma nova lei-
tura da equipe de design para 
a conhecida frente ‘V-motion’, 
além do para-choque redese-
nhado. O sedã também estreia 
o novo logotipo da Nissan na 
frente e na traseira.

Entre as novidades tecno-
lógicas para a linha 2024 está 
a inclusão do Alerta de Colisão 
Frontal e do Assistente Inteli-
gente de Frenagem (FCW/FEB) 
como item de série para toda a 
linha. São importantes equipa-
mentos que fazem parte do Nis-
san Intelligent Safety Shield, o 
escudo de segurança da marca 
japonesa que ajuda a proteger 
motorista e passageiros e que 
é parte da visão de mobilidade 

da marca, a Nissan Intelligent 
Mobility (NIM).

Olhando o segmento de 
sedãs compactos, além do 
Novo Nissan Versa, qual modelo 
conta com, no mínimo, 10 
importantes equipamentos de 
segurança? Nenhum.

Basta olhar a lista de itens 
das versões do Novo Nissan 
Versa para encontrar o melhor 
conjunto de segurança e tec-
nologia do segmento: Alerta 
de Atenção do Motorista (DAA), 
Alerta de Colisão Frontal (FCW), 
Assistente Inteligente de Fre-
nagem (FEB), Alerta de Tráfego 
Cruzado Traseiro (RCTA), Alerta 
de Cinto de Segurança Destra-
vado (frontal e traseiros), Alerta 
de Objetos no Banco Traseiro 
(Rear Seat Alert), Sistema Inte-
ligente de Partida em Rampa 
(HSA), Monitoramento de 
Ponto Cego (BSW), Visão 360º 
Inteligente (AVM) e Detector de 
Objetos em Movimento (MOD).

CONFORTO SUPERIOR
Com entre-eixos de 2.620 

mm e entre-rodas de 1.520 mm 
(frente) 1.530 mm (traseira), o 
Novo Nissan Versa tem uma 
das cabines mais espaçosas e 
confortáveis – e com dimensões 

acima da média – do segmento. 
O espaço para joelhos e distân-
cia para ombros entram nessa 
fórmula de conforto. Acessar o 
habitáculo não é problema por-
que o amplo vão de abertura 
das portas facilita a entrada e a 
saída do veículo.

O motorista tem ainda um 
novo ajuste de altura do banco, 
que deixa a posição mais ele-
vada em relação ao modelo 
anterior. O porta-malas ofe-
rece uma das maiores capaci-
dades do segmento, com fácil 
acesso devido à altura menor 
em relação ao solo. A tampa 
pode ser destravada de três for-
mas: pela chave, pela alavanca 
interna e apertando o botão do 
porta-malas.

Outro item que reforça o 
conforto de estar em um Novo 
Nissan Versa é o excelente nível 
de isolamento acústico, obtido 
com vidros dianteiros espessos, 
materiais isolantes nas colunas 
A e no painel, vedação da late-
ral da carroceria, contorno de 
todas as portas e isolamento 
do capô.

Os bancos com tecnologia 
Gravidade Zero oferecem muito 
mais conforto distribuir melhor 
o peso no tórax, lombar e pelve 
para reduzir o cansaço em via-
gens mais longas. Pergunte a 
quem tem um Nissan com essa 
tecnologia para saber mais!

Além do amplo espaço que 
o Novo Nissan Versa tem para 
bagagens em seu porta-malas, 
o sedã ainda tem 18 porta-ob-
jetos para acomodar peque-
nos objetos de uso do dia a dia 
e, assim, atender quem vai nos 
assentos dianteiros e traseiro.

POWERTRAIN
O conjunto motriz do Novo 

Nissan Versa é formado pelo 
motor 1.6 16V Flex e pela 
transmissão Xtronic CVT. O 
propulsor entrega 113 cavalos 
de potência e torque de 15,3 
kgfm quando abastecido com 
etanol. Trabalhando em baixas 

rotações, o câmbio CVT ajuda 
a reduzir o consumo, além de 
gerar menores níveis de ruídos 
e garantir uma excelente diri-
gibilidade ao carro.

A caixa da transmissão tem 
ainda o modo “Sport”, que, 
acionado por um botão no 
câmbio, eleva as rotações para 
proporcionar respostas rápidas 
quando o pedal do acelerador 
é pressionado. É o ideal para 
situações que necessitam de 
respostas ainda mais rápidas do 
motor. Além disso, conta com a 
função “D-Step”, que melhora a 
sensação de aceleração com a 
simulação de trocas de marchas 
em alta rotação.

O motor, também utilizado 
no crossover Nissan Kicks, 
é reconhecido pelos clien-
tes e pelos mecânicos pela 
sua durabilidade e robustez, 
garantindo uma vida longa 
sem sustos ou custos elevados.
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 Com disputas hoje e ama-
nhã, o Kartódromo Beto Car-
rero, em  Penha (SC), sedia a 
3ª etapa da Copa Beto Carrero 
de Kart. A competição será 
Open da Copa Brasil, que será 
disputada no próximo mês 
no kartódromo catarinense. 
O cascavelense Marcos Fer-
nandes dos Santos irá dispu-
tar as categorias F-4 Sênior e 
F-4 Graduados. Ele se prepara 
para a Copa Brasil, quando 
espera novamente colocar a 
equipe JFS Guinchos no pódio 
da competição nacional. Em 
2016, quando a Copa Brasil 
foi disputada em Cascavel, 

 O cascavelense Edivan 
Monteiro, da equipe Cascavel 
Diesel, chega a Londrina moti-
vado para a disputa da 4ª etapa 
da temporada da Fórmula 
Truck, a ser disputada no pró-
ximo domingo, no Autódromo 
Internacional Ayrton Senna. 
Ele espera conquistar os pri-
meiros pontos do ano e para 
isso fez os acertos de seu Mer-
cedes-Benz no dinamômetro. 

Edivan adianta que depois 
da etapa de Cascavel, quando 
largou em sétimo, instalou o 
modulo eletrônico da Fueltech 
e o motor melhorou muito dos 
testes de dinamômetro. Além 
disso, com este modulo será 
mais fácil trabalhar a questão 
da fumaça. “Infelizmente não 

pudemos colocar o Mercedes 
na pista porque o autódromo 
estava a disposição da Stock 
Car. Mas ficamos contentes 
com os resultados do dinamô-
metro. Teremos mais potência 
em Londrina. Estou confiante”, 
conclui Edivan.  

A programação da Fórmula 
Truck começa hoje, em Lon-
drina, com três treinos livres, 
a serem realizados das 13 às 
13h40, das 14h30 às 15h10 e 
das 16h40 às 17h20. Amanhã 
os treinos livres serão das 8h40 
às 9h20, das 10h10 às 10h50 e 
das 13h40 às 14h20. O treino 
classificatório terá início às 
16h. No domingo, a largada 
da corrida 1 será às 13h e a 2 
às 13h35. 

Edivan Monteiro espera primeiros
pontos da temporada em Londrina

Edivan Monteiro diz que seu Mercedes-Benz terá mais potência e espera 
os primeiros pontos da temporada da Fórmula Truck em Londrina 

Autódromo de Interlagos também é do motocross
Com programação de hoje a domingo, será disputado o Festival Interlagos 

de Motocross. A pista construída no autódromo da capital paulista será palco 
da 3ª e 4ª etapas do Campeonato Brasileiro de Motocross. A equipe Honda 
é destaque na classe MX1 com os pilotos Jetro Salazar e Hector Assunção 
(foto), enquanto Maiara Basso está a um ponto da liderança da MXF. 

D
IV

U
LG

A
Ç

Ã
O

 Depois da vitória em Casca-
vel, Duda Conci, de Cafelândia, 
defenderá a liderança da cate-
goria F-Truck na 3ª etapa da 
temporada da Fórmula Truck. A 
prova será disputada domingo, 
no Autódromo Internacional 
Ayrton Senna, em Londrina, no 
Norte do Paraná. Duda lidera o 
campeonato, com  72 pontos, 
seguido pelo gaúcho Rafael 
Fleck, com 70 pontos; e pelo 
paranaense Márcio Rampon, 
com 66 pontos. 

Duda saliente que em Lon-
drina irá manter a mesma 
tocada de Cascavel, pilotando 
com cautela, uma vez que o 
objetivo principal é manter 
a liderança do campeonato. 

Marcos sagrou-se campeão da 
categoria Sênior B. “Em fun-
ção do trabalho não pudemos 
disputar as etapas anteriores 
da Copa Beto Carrero. Mas 
vamos aproveitar ao máximo 
este fim de semana e deixara 
o equipamento afinado para a 
Copa Brasil”, frisa Marcos.

OUTROS CASCAVELENSES
Cascavel também estará 

representada na 3ª etapa da 
copa Beto Carrero por Pietro 
Sorbara, que irá competir na 
categoria Mirim; e por Fábio 
Maioli, que estará na catego-
ria Cadete.  
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Duda Conci defenderá a liderança
da categoria F-Truck em Londrina

Duda Conci venceu a categoria 
F-Truck na etapa anterior, 
disputada em Cascavel 

“Depois de Cascavel fizemos 
uma revisão no caminhão, 
com atenção especial para a 
suspensão, motor e câmbio”, 
informa Duda. 
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Marcos Fernandes disputa o
Open da Copa Brasil de Kart
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Curitiba - O VBP (Valor Bruto 
da Produção Agropecuária) do 
Paraná somou R$ 191,2 bilhões 
em 2022, de acordo a análise 
preliminar publicada no site 
da Seab (Secretaria da Agri-
cultura e do Abastecimento) 
nesta semana. Os números re-
presentam um crescimento de 
6% em relação ao VBP de 2021 
(R$ 180,6 bilhões), segundo o 
Deral (Departamento de Eco-
nomia Rural), responsável pelo 
levantamento.

O VBP contempla aproxi-
madamente 350 itens diversi-
ficados, incluindo grãos, pro-
teínas animais, fruticultura, 
floricultura, silvicultura e uma 
ampla gama de produtos da 
agropecuária paranaense. Os 
dados são levantados pelos 
técnicos do Deral ao longo do 
ano com pesquisas de preços 
e das condições das lavouras 
nos municípios.

O secretário da Agricultura 
e do Abastecimento, Norberto 
Ortigara, diz que o VBP serve 
de referência para a repartição 
do ICMS com os municípios, 
além de mostrar a grandeza 
do que é produzido no campo. 
Ele também explica que a agri-
cultura paranaense enfrentou 
dificuldades no ano passado. 
Sob a permanência dos efei-
tos da La Niña, as condições 
climáticas impactaram a safra 
2021/2022, prejudicada pelo 
frio e pela seca.

“Tivemos uma quebra de 
mais de 13,5 milhões de to-
neladas, considerando o fei-
jão, milho, soja e trigo. Se não 
fossem as perdas, teríamos al-
cançado cifras ainda maiores”, 
completa.

A expectativa inicial era que 
a produção de feijão (1ª e 2ª sa-
fras), milho (1ª e 2ª safras), soja 
e trigo poderia superar 46 mi-
lhões de toneladas. No entanto, 
dadas as adversidades, a co-
lheita dessas culturas somou 
33 milhões de toneladas.

DESTAQUES
Mesmo com a quebra, a soja 

continuou com o maior valor 
entre os produtos, alcançando 
R$ 35,78 bilhões; seguida do 
frango de corte, com R$ 34,6 
bilhões; do milho, com R$ 20,2 
bilhões, e do leite, que rendeu 
aos produtores R$ 11,4 bilhões.

O relatório confirma a lide-

Valor Bruto da Produção Agropecuária do PR
cresce 6% em 2022 e alcança R$ 191 bilhões
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rança da produção pecuária 
na formação do VBP. O setor 
representa 51% do valor ge-
rado nas propriedades rurais 
do Paraná em 2022, com R$ 
96,7 bilhões. “Isso significa 
que estamos agregando mais 
valor à soja e ao milho, que são 
a base da alimentação animal”, 
analisa o secretário Norberto 
Ortigara. Embora a cifra tenha 
sido bastante elevada, o valor 
não cresceu em termos reais.

O setor da avicultura como 

um todo, incluindo produção 
de frango de corte, para recria, 
ovos férteis e ovos para con-
sumo, é o primeiro produto na 
geração de valor nas proprie-
dades rurais no ano passado, 
com R$ 45 bilhões.

O segundo grupo mais re-
presentativo no valor total 
(40%) corresponde aos grãos, 
com R$ 76,06 bilhões. A soja, 
que rendeu R$ 35,78 bilhões, é 
o produto com maior represen-
tatividade. Esse rendimento do 

grão é 37% menor do que em 
2021, o que se explica pela que-
bra na safra, bastante prejudi-
cada pelos fatores climáticos.

A produção florestal am-
pliou sua participação no valor 
total, de 3% em 2021 para 5% 
em 2022. O setor somou ren-
dimentos de R$ 9,44 bilhões 
no Paraná em 2022, um cres-
cimento real de 37% com re-
lação ao ano anterior (R$ 6,2 
bilhões). “O destaque absoluto 
foi a receita oriunda das toras 

para papel e celulose, a qual 
dobrou de valor e totalizou R$ 
1,8 bilhão”, completa a econo-
mista do Deral.

Na produção de hortaliças, 
que rendeu R$ 6,3 bilhões, um 
crescimento real de 22% com-
parativamente a 2021 (R$ 4,65 
bilhões) os principais produtos 
foram a batata inglesa (R$ 1,58 
bilhão) e o tomate (R$ 1,04 bi-
lhão).

O setor de frutas atingiu 
aproximadamente R$ 2,5 bi-
lhões em VBP, valor 7% superior 
ao registrado em 2021 (R$ 2,10 
bilhões). Os destaques foram 
a laranja (R$ 619,6 milhões), o 
morango (R$ 389 milhões) e as 
uvas (R$ 291,2 milhões).

MUNICÍPIOS
A partir da publicação das 

informações preliminares no 
Diário Oficial, os técnicos e 
gestores municipais analisam 
os números e, caso desejem, 
podem entrar com recurso fun-
damentado para questionar 
dados do desempenho agro-
pecuário. “O prazo é de 30 dias 
a contar da publicidade oficial. 
Depois desse período, o Deral 
divulga o resultado final do 
VBP de 2022”, explica o chefe 
do Deral, Marcelo Garrido. 
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BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207892.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-207891.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-207893.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-207896.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207898.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207897.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-207895.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-207899.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207894.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-207890.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Apto. Res. Cascavel, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 3 quartos 
e demais dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
230.000,00, poderá ficar locado. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  CI-
207883.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207875.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207873.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 530 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-207870.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207878.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207881.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-207871.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 590 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207879.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207872.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207880.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207889.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207885.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207887.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207884.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-207888.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 1.800.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-207886.

WILLIAN VENDE
Vende terreno no bairro Ninho da 
Cobra (pioneiros catarinense) com 
315m², sendo 15m de frente, terreno 
plano. R$ 330.000,00. Contato: 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-207864.

WILLIAN VENDE
Vende fração de terreno no 
bairro Ninho da Cobra (pioneiros 
catarinense) com 157m², sendo 
7,5m de frente, terreno plano. 
R$180.000,00. Contato: Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207867.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207866.

WILLIAN VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-207869.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$360 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207862.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207863.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207865.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207868.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207874.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 650 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207877.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207876.

2 VAGAS PARA JOVEM 
APRENDIZ

Idade: 18 a 23 anos, ensino médio 
completo ou cursando, salário 
R$1.320,00 + R$298,00 de vale 
alimentação, função: Auxiliar de 
manutenção, local de trabalho: 
Oficina da empresa, horário de 
segunda a sexta-feira (6 horas 
diárias) 07:00 ás 13:00 ou 12:00 ás 
18:00. Interessados poderão entregar 
currículo diretamente ao RH da 
empresa, início imediato após cumprir 
formalidades legais (Rua Gandhi, 
800). Para mais informações ligue 
(45) 3323-7535.  CI-207974.
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